

Franckesche Stiftungen zu Halle

Kleine Cosmographia, Oder Summarische Beschreibung Der Gantzen Welt, Von vier Theilen der Erden/ Asia/ Europa/ Africa und America/ Wie auch von den ...

Werther, Otto Friedrich Erffurt/ zu finden, [zwischen 1714 und 1717]

VD18 90844564

Das XIII. Capitel. Von dem vierdten Theil. America.

Nutzungsbedingungen

Die Digitalisate des Francke-Portals sind urheberrechtlich geschützt. Sie dürfen für wissenschaftliche und private Zwecke heruntergeladen und ausgedruckt werden. Vorhandene Herkunftsbezeichnungen dürfen dabei nicht entfernt werden.

Eine kommerzielle oder institutionelle Nutzung oder Veröffentlichung dieser Inhalte ist ohne vorheriges schriftliches Einverständnis des Studienzentrums August Hermann Francke der Franckeschen Stiftungen nicht gestattet, das ggf. auf weitere Institutionen als Rechteinhaber verweist. Für die Veröffentlichung der Digitalisate können gemäß der Gebührenordnung der Franckeschen Stiftungen Entgelte erhoben werden. Zur Erteilung einer Veröffentlichungsgenehmigung wenden Sie sich bitte an die Leiterin des Studienzentrums, Frau Dr. Britta Klosterberg, Franckeplatz 1, Haus 22-24, 06110 Halle (studienzentrum@francke-halle.de)

Terms of use

All digital documents of the Francke-Portal are protected by copyright. They may be downladed and printed only for non-commercial educational, research and private purposes. Attached provenance marks may not be removed.

Commercial or institutional use or publication of these digital documents in printed or digital form is not allowed without obtaining prior written permission by the Study Center August Hermann Francke of the Francke Foundations which can refer to other institutions as right holders. If digital documents are published, the Study Center is entitled to charge a fee in accordance with the scale of charges of the Francke Foundations.

For reproduction requests and permissions, please contact the head of the Study Center, Frau Dr. Britta Klosterberg, Franckeplatz 1, Halling Danielei and Contact the head of the Study Center, Frau Dr. Britta Klosterberg, Franckeplatz 1, Halling Danielei and Contact the head of the Study Center, Frau Dr. Britta Klosterberg, Franckeplatz 1, Halling Danielei and Contact the head of the Study Center, Frau Dr. Britta Klosterberg, Franckeplatz 1, Halling Danielei and Contact the head of the Study Center, Frau Dr. Britta Klosterberg, Franckeplatz 1, Halling Danielei and Contact the head of the Study Center, Frau Dr. Britta Klosterberg, Franckeplatz 1, Halling Danielei and Contact the head of the Study Center, Frau Dr. Britta Klosterberg, Franckeplatz 1, Halling Danielei and Contact the head of the Study Center, Frau Dr. Britta Klosterberg, Franckeplatz 1, Halling Danielei and Contact the head of the Study Center, Frau Dr. Britta Klosterberg, Franckeplatz 1, Halling Danielei and Contact the Halling Danielei and Cont

Vasxiii. Capitel. Von dem vierdren Theil. AMERICA.

Der Discipul fraget:

Mu fagt mir auch von Americas ober der neuen

Der Magister antwortet:

In America ift das furnehmfte Ort Japonia/ hat auf 72 Roniareich unter fich liegt nachft an China! ist drevmal groffer als Welfchland, ein ziemlich kalt Land Da viel Regen/ Schnee und Enfift haben wenig Kornbau/aber viel Reife/fie effen fein ander Rleifch bann Wildprat, mit Jagen beluftigen fie fich effen auch Rofeund Sunds Rleifch von feiner Mich ges nieffen fie nichts/ vermennen/ es fen Blut/an Fruche ten ift ben ibnen tein Mangel/ haben allerley Art und Gorten: Ihre Baufer find meiftentheils aus Sols gemacht/und mit Schindeln bedecht fie haltens fcbon und fauber mit fchonen Sapezerenen umbangt. Sie haben feine groffe Begierde reich zu werden/ber21rme ift fo gut ben ihnen als der Reichegu Meer und zuland haben fie teine andere Raufmanfchafft/dann Geidene Sandel/fo allein in diefem Land ift. Huch haben fie reiche Bergmerchemit guldenen 2ldern des besten Bolds. Auch fennd fie in allen Runften erfahren, ihre Que gend ift febr finnreich / Uneinigkeit und Aufrubr ift ben ihnen ben Leibes. Straff verboten / baben feine Gefangnift ihre grofte Straffeift / das Land verweisen; fie baben tein Daar auf dem Ropff, allein auf

auf der Stirn einen Schopff; in ihrem Unglück und Widerwartigkeiten haben sie grosse Gedult und Sanstimuthigkeit. In Kleidung, Essen, und in ale len Dingen seyn sie sauber, und haben ein schone Ordenung; ihre Weibe, Personen/so sie ausgehen, gehen ihnen die Diener voran, und den Manns, Personen hinten nach; wann sie schwanger werden, binden sie sichso starck, als wolten sie die Frucht im Leibe erstischen so bald sie gebohren haben, waschen sie das Kind im kalten Wasser, und der Mutter geben sie gar schlecht und wenig zu essen.

Discipul.

Sagt mir von ihrem Effen und Erincken. Magister.

Wann fie effen/figen fie auf der Erden, baben Fele nen Sifch, brauchen weder Tifchtucher, Loffel noch Meffers haben zween meffingene Stiel einer Spans nen lang, mit diefen effen fle gar hofflich, haben teis nen Wein: Que Reif machen fie einen Franct, bas trincfen fie nach dem Effen. Quch haben fie einen Pranct ift vermifchet mit einem Rraut ober Dule ber/ heift Chaar bas halten fie in groffen und hoben Shren: auch Sachen die ben uns schlechn feund/ find ben ihnen im boben Werth/ um ein Geschirre Da fie aus trincken, geben fie zwey oder drey taufend Eronen, gleichfalls um ein eifernes Satelein ober Drepfuß/ Schuffel aus Erden/ taufend / giventaus fend Eronen; ein fchlechtes Gemalde, darauf Bogel und Baume gemablet fenn, halten fie febr boche fo es nur von einem alten Deifter herkommt, ihre Webre und Waffen, die fie jum Rrieg brauchene feund in groffen Werth : Goviel ihre Sprach ane trifft/